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ECOLE PRIMAIRE SUPERIEURE DE GARÇONS DE LILLE

OE ULlfc

COMITE DE PATRONAGE

Reunion du Vendredi 1er Août 1941

Présents; M.U. le Recteur DUEZ, BERTRAND, adjoint représen
tant M. le Maire de Lille \

M. >. BOURGOGNE, TEPPRI, SABATIER, CAMUS, CHRISTOPHE., BESOIN.

Excusés: &JA le Président de la Chambre de Commerce, le 
Doc teur GERNEZSAMBOURG.

N. BOURGOGNE,, nommé Président, ouvre la séance à 16 h 30 en 
rappelant avec émotion le souvenir de M. DUBRAY, membre du Comité 
pendant neuf années,,président pendant sept années, qui a honoré 
l’Ecole Primaire Supérieure par sa carrière et lui a consacré sans 
compter ses forces et son dévouement.

O. le Recteur DUEZ en prenant place au bureau se félicite de 
pouvoir assister à la séance et assure le Comité de l’Ecole de son 
entière sympathie.

Rapport du D ir e et eur.- A. CAMUS, Directeur intérimaire, lit 
ensuite un rapport sur la vie de l’Ecole.

Il résume d’abord les différents évènements qui se sont passés 
depuis la dernière réunion du Comité et insiste sur ce fait que les 
deux écoles E.P.S. et E.P. réunies sous une même direction provisoire, 
conservent entièrement leur organisation particulière et leurs métho
des propres de travail.

Il indique les effectifs de 1’E.P.S. et montre les succès rem
portés aux différents examens et concours pendant l’année scolaire.

Il donne enfin les résultats des examens d’admission et fait 
connaître les mesures prises pour la rentrée d’Octobre provhain. Il 
n’y a pas à craindre^de pénurie de personnel, surtout si les rentrées 
de professeurs repliés ou prisonniers se font comme nous l’espérons; 
en revanche, l’occupation continuera peut-être à gêner la marche ré
gulière des études.

Apres un échange de vues, le rapport du Directeur est approuvé.

VCEUX.- Le Comité émet les trois voeux suivants:
I°- Voeu demandant la remise à la disposition de l’enseignement 

de tous les locaux de l’institut DIDEROT;.
2°- Voeu à M. le Maire de Lille pour remédier à certaines mal

façons graves dans la construction de l’institut Diderot;
Voeu.demandantcertaines modifications dans l’emploi du 

temps pour améliorer en 2ème, 3ème et 4ème années la préparation des 
candidats au concours des Arts et Métiers.

La séance est levée à I? h 30

Le Directeur1, 
CAMUS



ECOLE PRIMAIRE SUPERIEURE DE GARÇONS DE MLLE----
------------------------------------------------------- -------------------------------------------------------------------------------------------.--------------------r--------------------- \v..J \

< '' ' ■■ O» |

COMTE de PATRONAGE

REUNION du Vendredi 1er Août 1941 P/AJ^V'-kVx

R MORT du DIRECTEUR

Au cours des années 1939 et 1940, les évènements ont malheureu
sement interrompu les réunions normales du Comité de Patronage de 
]?E.P.S.- Il a paru indispensable de convoquer celle à laquelle 
vous avez bien voulu vous rendre aujourd'hui pour vous permettre de 
contrôler la marche de l’Ecole et de faire connaître votre avis sur 
un certain nombre de problèmes que soulèvent les conditions actuelles 
de son fonctionnement » Sans doute ces problèmes se renouvellent et 
se succèdent exigeant le plus souvent des solutions rapides qui ne 
laissent pas le temps de vous les soumettre* Raison de plus pour 
vous demander au moins des directives qui puissent nous aider à 
1’ occasion,

L’Ecole a fonctionné sans trop de mal d’Octobre 1939 à Mai 
19400 Les effectifs avaient conservé leurs chiffres ordinaires; 
le personnel mobilisé faisait des vides bien sensibles, mais grâce 
àj.h l’inspecteur d’Académie et à IL le Recteur1, les suppléants 
necessaires avaient pu être trouvés» Au mois de mai ce fut le replie
ment et la fermeture de l’Ecole. Mais dès le 17 Juin, en l’absence 
de IL ROBERT, LL COLPIN, avec un dévoue ni ont et un courage auxquels 
chacun a rendu hommage, accepta la lourde tâche do directeur inté
rimaire. Tandis que LL DURAND faisait de même pour l’Ecole pratique, 
il rouvrit l’E.P.S., empêchant ainsi la réquisition complète de 
l’institut DIDEROT. Quelques jours de vacances en septembre et 
en Octobre 1940, les classes reprenaient au complet, les élèves 
plus nombreux que jamais. De nouveau des membres du personnel man
quaient à l’appel, mais grâce surtout à la venue des professeurs ue 
l’Ecole de Bournes qui était provisoirement fermée, tous les postes 
étaient assurés.

Dès Octobre, l’E.P.,3» a compté 649 élèves, soit °,

en 1ère année , 5 Se cfions s 173
en 2 eme 4 u : 143
en 3ème tî 4 ?» s 152
en 4ème t! ?» 2 93
en 3 ème f» g 47
en 2 ème Ecole Normale g 10
en 6 ème B.S. g 29

649



2

Je note particulièrement au passage la section de l’Ecole 
Normale, 10 élèves-maîtres faisant en meme temps leur 2ème et 
leur Jème année. Nous ne reverrons sans doute pas cette section 
avec l’organisation actuelle, mais je signale eue ces élèves se 
sont montrés des sujets brillants et ont obtenu les succès qu’ils 
méritaient.

A la fin de Décembre 1940, à la veille des vacances de 
Noël, certains incidents graves se sont produits qui avaient leur 
origine dans le fait de 1 ■ ’’occupation" . Ils ont amené M.le Rec
teur à considérer la nécessité de grouper les deux établissements 
de l’institut Diderot sous une même direction. D’ailleurs, 
M. Colpin, dont l-'état de santé affecté par le surmenage des der
niers mois s’était aggravé à la suite de son arrestation, se 
trouvait empêché de continuer sa tache .

Grace à la'bonne volonté et à l’entente de tout le personnel, 
grâce aussi à l’esprit de discipline de la plus grande partie des 
élèves, 1’Institut"Diderot a pu continuer à travailler sans d’au
tres incidents graves-.. Inutile de dire qu’aucune atteinte n’a été 
portée à l’organisation particulière et aux méthodesde travail 
de l’une ou l’autre des deux écoles; seulement 1 <-s règlements in
térieurs ont été unifiés et les questions de surveillance et de 
discipline en sont devenues plus faciles.

Ces derniers mois l’E.P.S, a comme d’habitude remporté aux 
examens et concours des résultats très satisfaisants dont voici 
le résumé °,

B .E. ' 38 reçus sur 124 présentés
B.E.P.S. (Sect-Gén,)1 59 H 5» 124 »!

B.E.P.S. (A- & Mo) II !» !» 20 H

Recrutement des
ElèveS-Maîtres 4 ( dont le 1° ) 19 t»

loD.N, 4 sur . 9 !»

A. & M. 4 admissibles 10 (concours non ter

B.S. (3ème série) 16 reçus sur 27
miné)

Baccalauréat :

1ère partie 7 reçu;3 (candidats isolés de diverses
2ème ” 2 ;î (sections de l’E .P.s.

Cette année le recrutement des élèves a été assuré par 
un examen unique pour tout 1 ° Institut Diderot; examen qui com
portait naturellement trois listes d’admission : l’une pour 
l’E.P.S., deux autres pour l’hhP.I» et l’E.P.C. les candidats



ont été classés d’après lours désirs et leurs notes et, corme ils 
avaient la. possibilité de poser leur candidature à deux ou même 
trois écoles, en indiquant l’ordre de leurs préférences, tout s’est 
passé pour eux corne s’ils s’étaient présentés à deux ou trois exa
mens différents. En. revanche, l’examen unique a eu pour notre orga
nisation générale de sérieux avantages«

En ce qui concerne l’E.P.S», 220 Candidats ont été déclarés 
admis .

Pour ces vacances, les professeurs ont eu l’heureuse idée, ap
prouvée par 11. le Recteur, d’organiser des cours facultatifs qui 
ont trouvé auprès des familles le meilleur accueil. .Ils dureront du 
II Août au 20 Septembre; ainsi les élèves prépareront soit les exa
mens d’Octobre soit simplement la rentrée scolaire -autre avantage- 
nos locaux ne seront pas abandonnés.

Le 1er Octobre prochain, la rentrée se fera avec des sections 
identiques à celles de cette année -sauf les Elèves-maîtres-. Il 
est à craindre que les difficultés matérielles persistent, du fait 
de l’occupation. Depuis quelques jours l’Ecole est vide de troupes, 
mais il a été spécifié que c’était provisoire et que la réquisition 
de la moitié de nos locaux restait en vigueur.

S’il en est ainsi nous devrons recourir aux mêmes procédés que 
l’an dernier, c’est-à-dire :

I°- Ouverture à 9 heures en hiver à cause des lumières.

2°- Répartition des salles de classe entre l’Ecole Pratique le 
matin et l’E.P.S. l’après midi, ce principe étant mis en application 
d’une façon très souple qui permet l’utilisation à toute heure de 
toutes les salles disponibles.

3°- Réduction sensible du nombre des heures,prescrites pour 
1’EdÖcation physique.

Si la chose semble possinle. des démarches seront faites au 
des autorités occupantes pour obtenir la remise à la disposition de 
1’Enseignement de tous les locaux de l’institut DIDEROT. Il serait 
utile qu’un voeu ait été émis ep ce sens par le Comité de patronage.

En ce qui concerne le personnel, il n’y a pas de pénurie à 
craindre: il est actuellement au complet, en comptant les intérimai
res, et nous pouvons espérer que les rentrées des titulaires, qui 
ont commencé, se poursuivront.



Voici les nous des absents :
Prisonniers : M.M. HENRY, PRISON, BRENNE

Repliés : M. et Mue ROBERT
■ M. RINGOT, Mue CHEVET, M. GARNACHE
Mi BRASSEUR, M. AUBRY.

En terminant, j’adresse à tous ces collègues et avant tout 
aux prisonniers, mes souhaits les plus chaleureux pour leur 
retour prochain.

1er Août 1941

Le Directeur,

CAMUS


